

REVUE DES JOURNAUX

MEDECINE

De l'ictère émotif.—Clinique de M. le professeur POTAIN, à l'Hôpital de la Charité.—Nous avons en ce moment dans nos salles deux malades atteints d'ictère. L'un est un homme rhumatisant qui présente un ictère catarrhal; aussi nous avons pensé que la médication antirhumatismale pouvait lui être utile, et, en quelques jours, sous l'influence du salicylate de soude, il est entré en convalescence. L'autre malade est une jeune femme qui n'est pas rhumatisante et qui attribue sa jaunisse à une violente colère; on peut donc ranger sa maladie dans la catégorie des ictères émotifs.

Dans cette catégorie, il y a des cas où l'ictère est instantané et se produit immédiatement après l'émotion qui est en cause; dans d'autres cas, l'ictère ne se produit, comme chez notre malade, que quelques heures, un à deux jours et même davantage après l'émotion ressentie. Le mécanisme est-il le même dans les deux cas? Souvent l'ictère émotif s'accompagne de conditions capables à elles seules de produire l'ictère; ainsi, pendant longtemps, on a cru à une simple coïncidence et on a considéré comme une fable l'histoire de l'ictère émotif.

Il existe cependant des faits où l'influence émotive est aussi évidente que possible. Je vous ai déjà rapporté des cas d'ictère instantané. Vous connaissez l'observation de Bouillaud: un homme est en train de faire sa barbe, quand on vient lui apprendre une nouvelle désastreuse; en reprenant son rasoir, il s'aperçoit qu'il est devenu jaune. J'ai cité déjà cette jeune fille qui, descendue dans une cave, y est inopinément mordue par un rat; très effrayée, elle se sauve et une personne qui la rencontre la trouve jaune. C'est un homme surpris par les fédérés et sur le point d'être fusillé; sa femme, qui assiste à l'exécution, le voit brusquement devenir jaune quand les Versaillais arrivent et le sauvent. C'est encore un duelliste qui, sur le terrain, devient brusquement si jaune que l'arme tombe des mains de son adversaire. De même un homme reçoit un soufflet; furieux, il se jette sur son adversaire, on l'arrête et on constate qu'il est devenu jaune. Encore un fait: c'est un jeune prêtre qui regarde tuer un chien enragé; au moment où ce dernier reçoit la balle, il bondit, casse sa chaîne et vient expirer aux pieds du prêtre; celui-ci, vivement effrayé, tombe à terre et se relève absolument jaune. Ce sont là des faits évidents.